

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Reitera llamado a la conciliación, sin impunidad y sin persecución \*Un proyecto más amplio: la Cuarta Transformación de AMLO

\*Termómetro: revocación de mandato y las elecciones intermedias

Víctor M. Sámano Labastida

NO HABRÁ sorpresas, adelantó el gobernador Adán Augusto López Hernández al referirse días antes al primer informe que entregó ayer al Congreso del Estado. En efecto, varios de los temas referidos en su discurso frente a los diputados de alguna manera los había venido exponiendo en diversas intervenciones públicas: seguridad, salud, inversiones, empleo, petróleo, refinería. Lo expresado en la sesión solemne del Poder Legislativo fue una síntesis en contexto.

Y también deberá analizarse a la luz de un proyecto más amplio: el encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, en el cual lo que se realice en Tabasco tiene que ser una pieza –se opina que una de las más importantes- para la transformación del país. No es casual que sea el rescate de la extracción petrolera y las inversiones para la construcción de una refinería, determinantes para la segunda mitad del sexenio a nivel federal.

En materia de rendición de cuentas y explicación de sus políticas públicas, el presidente López Obrador decidió imponer una nueva dinámica en la presentación de los informes de gobierno a nivel federal. El primer balance lo hizo a los cien días del arranque de su administración, el 11 de marzo; el segundo lo presentó el primero de julio en la conmemoración del triunfo electoral del 2018; el tercero cumplió conforme al mandato el primero de septiembre y cerrará el año con un cuarto informe, con fecha del primero de diciembre, al cumplirse también un año de haber asumido el poder.

### ETAPA POSTNEOLIBERAL

EN ESTA ocasión, para el primer informe de López Hernández, se prescindió de aquellos “actos faraónicos” paralelos a la ceremonia del Congreso, eventos a los que acudían invitados especiales de diversas partes del país. Como innovación, los portavoces de las fracciones legislativas, que antes exponían sus puntos de vista previamente a la llegada del representante del Ejecutivo, ahora lo hicieron frente a él. Acudieron al Congreso algunos invitados personales del mandatario, otros por su encomienda institucional y otros que lo hicieron por iniciativa

propia.

Hubo en su mensaje definiciones retomadas de su discurso de toma de protesta, del Plan Estatal de Desarrollo y otras más reelaborados en el transcurso de la etapa que lleva al frente de la administración.

La gran significación del mandato recibido por el actual gobernador y de su discurso es porque ahora representa a un movimiento triunfante a nivel nacional (Presidencia, Cámara de Diputados y Senado), y estatal (la mayoría de los municipios y diputaciones locales). Esto ha hecho que se piense en la entidad como el laboratorio de lo que debe ser el nuevo modelo de desarrollo y gobierno en la vía postneoliberal enarbolada por AMLO (desarrollo con bienestar).

### ENORME DESAFÍO

EL COMPROMISO mayor es sin duda porque López Hernández llegó al poder con el aval del más alto porcentaje ciudadano de la época contemporánea con el recuento de los votos reales: un 61.45 por ciento, que representan 732 mil 372 sufragios. La coalición que encabezó Morena tuvo un acenso vertiginoso a partir de que logró el registro como partido, pero el lopezobradorismo tenía acumulados por lo menos treinta años en Tabasco. Con el impulso de ese mismo movimiento, pero con las siglas del PRD a la cabeza, Arturo Núñez había obtenido en 2012 un 50.41 por ciento, equivalente a 547 mil 663 votos. Once puntos menos.

López Hernández podría también convertirse en el primer gobernador que someta su mandato a la revocación o ratificación a la mitad del sexenio. De acuerdo a las reformas constitucionales en curso de sanción en los congresos estatales, la consulta popular para validar la continuidad o no de una administración estatal “podrá solicitarse en una sola ocasión, a partir de transcurrido por lo menos la mitad del tiempo de gestión del encargo constitucional, y en fecha posterior y no coincidente con proceso electorales locales o federales”. Falta, por supuesto, la adecuación a la Constitución local, pero el congreso tabasqueño se convirtió en el primero en dar el aval federal.

La expectativa respecto al primer año de gobierno de López Hernández se ubica en el contexto de lo que están haciendo los gobiernos surgidos de Morena. Un termómetro para el proyecto lopezobradorista y las políticas impulsadas por las administraciones morenistas serán, sobre todo, las votaciones intermedias del 2021 cuando no sólo saldrán a pedir el voto los candidatos a diputados federales en los 300 distritos del país –incluyendo Tabasco-, sino también se realizará el relevo de casi la mitad de las gubernaturas (un total de 15), actualmente gobernadas por la oposición: Zacatecas, Tlaxcala, Sonora, Sinaloa, San Luis Potosí, Querétaro, Nuevo León, Nayarit, Michoacán, Guerrero, Colima, Chihuahua, Campeche, Baja California Sur. En este último caso, aún está por resolverse si la elección es en dos años más o se queda hasta el 2024.

Quienes entregarán el poder, y esperan hacerlo a un correligionario suyo, son los gobernadores de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas; de Puebla, Miguel Barbosa Huerta; de

## **Adán Augusto, primer informe, contexto; desafío de convertir a Tabasco en modelo**

Escrito por Editor

Lunes, 11 de Noviembre de 2019 00:00 -

---

Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez; de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaun (octubre) y Adán Augusto López (septiembre).

### **AL MARGEN**

COMO lo expresó al tomar protesta como gobernador, el mandatario tabasqueño insistió en la necesidad de la reconciliación sobre tres premisas: que en su gobierno no se persigue a nadie, para no detenerse “en batallas estériles”; que Tabasco no sea “nunca más el reino de la corrupción y la impunidad”, pero también que la entidad requiere del concurso de todos, “no importan las diferencias”. Hay, por supuesto, quienes prefieren ahondar las diferencias.  
(vmsamano@hotmail.com)